

foulé ce sol du Manitoba, ce sont les vaillantes filles de Sœur d'Youville de Montréal. Les premières institutions religieuses de ce pays ont été l'œuvre des canadiens-français. Le collège, le pensionnat de St-Boniface, l'orphelinat, les 50 paroisses de langue française, l'église du Sacré-Cœur de Winnipeg, nos 4 comtés canadiens-français, et l'imposante cathédrale que nous admirons, tout cela prouve que St-Boniface est le centre de la vie nationale, mais tout cela est le résultat des efforts et des sacrifices de nos devanciers qui furent canadiens-français. Nous disons cela sans amertume, *mais on est trop por-*



2ème cathédrale, construite par Mgr Provencher, brulée le 14 décembre 1860.

*té à oublier les morts, et la vérité il ne faut pas craindre de la publier.* Avec M. l'abbé Dugas, nous disons: Le rôle qu'ont joué les Français dans le Nord-Ouest depuis sa découverte est beaucoup plus important qu'on ne le pense; car au fond, c'est avec eux que s'est introduite la civilisation chez les tribus sauvages; c'est à leur occasion que les infidèles ont bénéficié des lumières de l'Évangile, dont peut-être ils auraient été privés encore pendant de longues années. Les historiens qui ont écrit sur le Nord-Ouest les ont ignorés et méprisés, réservant leurs éloges pour des hommes qui sans doute avaient des mérites, mais dont le rôle était loin d'être aussi important qu'on le